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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Diputados querían maestría de la UNAM en Fast Track 
Firmaron convenio para la impartición de tres posgrados; Legisladores pidieron que los 
estudios se realizaran en tres semestres y no en cuatro, pero la Universidad se rehusó 
 

 
Unen esfuerzos para disminuir la inflación 
Coordinación entre Hacienda y Banco de México 
 

 
Desborda demanda a servicio eléctrico 
Supera consumo generación; urgen plan contra apagones 
 

 
Sheinbaum percibe “oposición pequeñita” después de Edomex 
AMLO cita a Gobernadores para imponerles reglas del festejo del 01 de julio, en el que no 
habrá templete para corcholatas; Guanajuato y Chihuahua, “malos ejemplos”: Adán 
 

 
Expropiaría EU bienes congelados a cárteles mexicanos 
Avanza proyecto bipartidista 
 

 
Creció 9.2% inversión en el primer trimestre 
INEGI. El mejor desempeño desde 2021, según los indicadores de oferta y demanda de 
enero y marzo 
 

 
Afores casi duplican el porcentaje de su inversión en bonos del gobierno 
Pasó de 17.5% a 34% en los últimos 12 meses 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO fija reglas a gobernadores para festejo del 1 de julio; 
prohíbe ‘aplausómetro’  
https://www.milenio.com/politica/amlo-reune-mario-delgado-gobernadores-palacio-
nacional 
Ciudad de México. - El mandatario citó a los morenistas para fijar las reglas 
de participación en el festejo masivo del próximo 1 de julio, en donde la 
principal restricción es no convertir el evento en un aplausómetro de las 
corcholatas. De acuerdo al jefe de Gobierno, Martí Batres, el primer 
mandatario les pidió a todos respetar el acto de conmemoración del triunfo 
electoral de 2018 porque actualmente se está en un momento de 
consolidación del proyecto. “Hay que respetar el evento, hay que 
concentrarse en el evento, lo importante es el evento, no debe de haber ni 
aplausometros y menos aún expresiones negativas para nadie, debe haber 
respeto, sobre todo el respeto al pueblo de México qué logró esta victoria el 
1 de julio de 2018”, subrayó. Durante la reunión, López Obrador hizo la 
invitación a todos los estados a participar en el acto masivo del Zócalo. Y más 
temprano había mencionado que los aspirantes a la candidatura 
presidencial podían asistir como cualquier ciudadano. 
 
Corte será una "simple oficina" al servicio de la oposición si 
invalida 'Plan B': Presidencia 
https://www.milenio.com/espectaculos/scjn-oficina-oposicion-invalida-plan-b-presidencia 
Ciudad de México. - La Consejería Jurídica de la Presidencia advirtió que, de 
aprobarse el proyecto del ministro Javier Laynez para invalidar la segunda 
parte del Plan B en materia electoral, la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación se convertirá en una "simple oficina" al servicio de la oposición. 
En la víspera de que el pleno de la Corte discuta el tema, acusó al ministro 
de querer favorecer a las minorías legislativas con su proyecto que, aseguró, 
no analiza el fondo del tema. "En caso de aprobarse el proyecto del ministro 
instructor, la SCJN se estaría transformando en una simple oficina de 
verificación procedimental al servicio de las minorías parlamentarias, y 
renunciaría a su papel de revisor constitucional de las normas, ya que  
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nuevamente se rehusaría a estudiar el fondo del asunto, lo que implicaría 
anular la voluntad de la mayoría de la población que otorgó un mandato 
constitucional al Poder Legislativo para transformar el actual régimen 
electoral", expuso la Consejería. 
 
Ministro Laynez busca cambiar criterios para invalidar Plan B: 
Presidencia  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/21/politica/ministro-laynez-busca-cambiar-
criterios-para-invalidar-plan-b-presidencia/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Ciudad de México. - La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJ) subrayó 
que el ministro Javier Laynez Potisek pretende que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación “cambie criterios para favorecer a la oposición e 
invalidar plan B electoral”. Esta tarde, el organismo jurídico manifestó la 
posición del Ejecutivo federal en un comunicado en el que se posiciona 
frente al proyecto del ministro instructor que propone la invalidación de la 
segunda parte de la reforma electoral aprobada hace unos meses por el 
Congreso de la Unión, en particular por los legisladores de Morena y sus 
aliados, con el rechazo de los partidos opositores. En sus argumentos, la CJ 
remarcó que en caso de que los ministros se pronuncien en favor del 
proyecto de Laynez, “la Corte se convertiría en juez”, pues el planteamiento 
del ministro es agregar circunstancias ajenas a las demandas de los partidos 
políticos. “En su proyecto de sentencia, el ministro Laynez Potisek pretende 
incorporar un hecho no invocado por la oposición para invalidar el plan B 
electoral, lo cual vulneraría el principio de imparcialidad que debe regir el 
actuar de todo órgano jurisdiccional, tal y como lo dispone expresamente el 
artículo 17 constitucional”, argumentó esta oficina del Ejecutivo. 
 
Ser mujer es suficiente para ampararse contra leyes antiaborto: 
SCJN  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/21/politica/ser-mujer-es-suficiente-para-
ampararse-contra-leyes-que-lo-penalicen-
scjn/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El solo hecho de ser mujer es argumento jurídico 
suficiente para promover un amparo en contra de cualquier ley que 
penalice el aborto, así lo determinó la Suprema Corte de Justicia de la  
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Nación (SCJN) al fijar un criterio legal que facilitará la apelación de este tipo 
de normas, que aún subsisten en 22 entidades del país. La decisión se tomó 
en la Primera Sala del máximo tribunal por una mayoría calificada de 4 
votos, por lo que sentará jurisprudencia, es decir, que todos los jueces y 
magistrados del país estarán obligados a seguir el mismo criterio. 
Los ministros señalaron que la capacidad biológica de gestar de cualquier 
mujer es un argumento real para demostrar su interés jurídico, al promover 
un juicio de amparo contra cualquier norma que penalice el aborto, 
conforme a los artículos 107, fracción I, de la Constitución Política del país y 
5, fracción I, de la Ley de Amparo. 
 
Diputados querían maestría de la UNAM en fast track 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-querian-maestria-de-la-unam-en-fast-
track/ 
La Cámara de Diputados pagó a la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) un total de 8 millones 240 mil pesos para la impartición de 
tres maestrías a diputados y funcionarios del recinto legislativo, a través de 
un convenio en el que le pidieron a la Máxima Casa de Estudios terminar 
este posgrado de manera anticipada, es decir, en tres semestres y no en 
cuatro, y así coincidir con la conclusión de la 65 Legislatura, pero la 
Universidad rechazó la propuesta.  
Desde hace seis legislaturas, la Cámara Baja ha firmado convenios con 
diversas instituciones educativas para la impartición de diplomados, 
talleres, maestrías y doctorados para legisladores y servidores públicos que 
laboran en el recinto; sin embargo, el 18 de octubre de 2022 el Comité de 
Administración avaló un acuerdo con la UNAM en la materia. Se incluía una 
petición especial: ajustar el calendario para que las maestrías iniciaran 
después del receso legislativo y “un ajuste en la carga de materias” a fin de 
reducir el tiempo de la impartición del grado para que las maestrías 
pudieran concluirse en tres semestres en vez de cuatro. 
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Avanzan negociaciones para definir candidato opositor  
https://www.reforma.com/avanzan-negociaciones-para-definir-candidato-
opositor/ar2627243?v=3 
Ciudad de México. - La alianza Va por México (PAN, PRI y PRD), y 
organizaciones ciudadanas pusieron sobre la mesa los puntos para 
construir un acuerdo que defina el método de elección de un candidato 
presidencial opositor. El acuerdo será revelado el lunes 26 de junio. 
Conforme versiones de participantes en las negociaciones algunos puntos 
serían: 
° Pedir a los aspirantes a la candidatura 250 mil firmas de respaldo y no un 
millón que se había previsto anteriormente. 
° Si se inscriben varios candidatos se realizará una primera selección para 
perfilar finalistas. 
° Aplicar una medición del grado de popularidad de cada aspirante, 
presumiblemente mediante una encuesta para optar por finalistas. 
° Decidir entre los finalistas en elecciones primarias. Hay la propuesta de que 
sea por encuesta. 
Los puntos que aún siguen pendientes, según versiones de negociadores, 
tienen que ver con la ponderación de mediciones y simpatías. 
 
Unen esfuerzos para disminuir la inflación; coordinación entre 
Hacienda y Banco de México  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/unen-esfuerzos-para-disminuir-la-inflacion/1593690 
En el esfuerzo por reducir la inflación general, que pasó de 8.77% anual en 
agosto de 2022 a 5.7% en mayo de 2023, el gobierno no ha dejado solo al 
Banco de México. Para combatir el aumento en los precios, Banxico 
implementó un ciclo de incrementos en la tasa de interés objetivo, que 
acumuló 15 alzas consecutivas entre junio de 2021 y el 18 de mayo pasado, 
cuando concluyó. Por su parte, la Secretaría de Hacienda lanzó en mayo de 
2022 el Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic), una estrategia contra 
el aumento general de precios, sobre todo en alimentos, que incluye 16 
medidas entre estímulos fiscales a gasolinas, peajes permanentes en 
carreteras, agilización en los despachos aduanales y otras.  
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Para Valeria Moy, directora del Instituto Mexicano para la Competitividad, 
los subsidios a la gasolina sí contribuyeron a mitigar la inflación el año 
pasado. Además, los supermercados sí cumplieron la promesa de reducir el 
precio de los 24 bienes que el Pacic consideró parte de una canasta básica. 
Ante la persistencia de la alta inflación, el gobierno federal redobló esfuerzos 
y en octubre de 2022 anunció el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y 
Carestía (Apecic), firmado por empresarios. La meta era disminuir 8% el 
precio de la canasta básica de 24 productos. 
 
Crece número de militares en puestos clave del gobierno de 
AMLO 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-numero-de-militares-en-puestos-clave-del-
gobierno-de-amlo/ 
En cinco años de gobierno, alrededor de una decena de generales, 
vicealmirantes y contraalmirantes en retiro ocupan posiciones clave dentro 
de la estructura de la administración pública federal, así como elementos 
en activo en obras prioritarias del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Desde el inicio de la presente administración el general de 
División en retiro, Audomaro Martínez Zapata, es el titular del Centro 
Nacional de Inteligencia (CNI), órgano encargado de la inteligencia del 
Estado mexicano. El general en retiro Luis Rodríguez Bucio, en mayo de 2019 
fue designado como comandante de la recién creada Guardia Nacional 
(GN). Cuatro años más tarde, el 16 de enero pasado, el presidente López 
Obrador lo nombró como nuevo subsecretario de Seguridad Pública de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). Ese mismo día, el 
Mandatario federal también designó al general retirado David Córdova 
Campos como nuevo comandante de la Guardia Nacional (GN). 
 
Va ahora General a dirigir Aduanas  
https://www.reforma.com/va-ahora-general-a-dirigir-aduanas/ar2627163?v=4 
Ciudad de México. - El quinto cambio en la dirección de Aduanas. El General 
André Georges Foullon Van Lissum, quien fuera subsecretario de la Sedena, 
ahora será director de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM). 
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Los ajustes en Aduanas han ocurrido en medio de una violencia creciente 
derivada del control que los grupos del crimen organizado buscan ejercer 
en el tráfico de mercancías, y extender sus acciones de extorsión. 
A principios de este mes, fue asesinado el subadministrador de Operación 
Aduanera en Manzanillo, Sergio Emmanuel Martínez Covarrubias, un civil 
que había llegado a ese cargo apenas 15 días atrás, luego del retiro de 
oficiales de la Marina que estaban asignados al control de aduanas. 
El Presidente López Obrador, quien ayer designó a Foullon en la ANAM, 
atribuyó desde octubre del año pasado el aumento de la violencia en Colima 
a la disputa de los grupos criminales por la Aduana de Manzanillo. 
 
Auguran desastre educativo en matemáticas por reforma en 
libros de texto para primaria  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/auguran-desastre-educativo-en-matematicas-
por-reforma-en-libros-de-texto-para-primaria/ 
Luego de que matemáticos realizaran para EL UNIVERSAL un análisis sobre 
la cantidad y calidad del contenido de pensamiento matemático en los dos 
libros que forman parte de la nueva familia de Libros de Texto diseñados por 
la SEP, Nuestro saberes y Múltiples lenguajes, y mostraran que dichos 
materiales sólo dedican 13 y 11 páginas, respectivamente, a la enseñanza de 
las matemáticas, pedagogos, investigadores de educación y expertos en la 
enseñanza de matemáticas, muestran su preocupación por la desaparición 
de las matemáticas, por los errores que tienen algunos planteamientos, y 
apuntan que los nuevos libros estorbarán más de lo que ayudarán, pues 
carecen de articulación y más bien son una “desarticulación monstruosa”. 
Carolina Crowley, pedagoga e investigadora de la reforma educativa, afirma 
que las poquísimas secuencias matemáticas que se ven en Nuestros 
saberes y en Múltiples Lenguajes, de primero de primaria, no sólo son 
pobres, ni siquiera las abordarán. “Existe la posibilidad de que esos libros se 
queden debajo de la banca porque no logran ninguna articulación con los 
otros libros llamados Proyectos”. 
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Desborda demanda a servicio eléctrico  
https://www.reforma.com/desborda-demanda-a-servicio-electrico/ar2627106?v=8 
Ciudad de México. - Las estimaciones de la demanda eléctrica se han visto 
rebasadas frente a la extrema onda de calor que azota al País. La situación 
ha provocado apagones ante los cuales empresarios, funcionarios y 
comerciantes demandaron un plan que mitigue daños económicos y 
sociales. Para 2023, la demanda eléctrica máxima prevista para el Sistema 
Interconectado Nacional (SIN) era de 49 mil 495 megawatts; sin embargo, 
desde la semana pasada se ha registrado una demanda superior que ayer 
ya superaba los 53 mil megawatts conforme los registros del Centro 
Nacional de Control de Energía (Cenace). Anoche, por momentos la 
demanda superaba a la generación de electricidad. 
Carlos Flores, experto en temas de energía, explicó que la Secretaría de 
Energía (Sener) hace un pronóstico de escenarios sobre el crecimiento de la 
demanda, bajo, medio y alto, los cuales se han quedado cortos. 
 
Falla servicio de luz en 18 estados ante onda cálida; desde 
intermitencias hasta apagones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/falla-servicio-de-luz-en-18-estados-ante-onda-
calida-desde-intermitencias-hasta-apagones 
Ante la alta demanda de electricidad derivada de la ola de calor en el país, 
en al menos 18 estados reportan apagones e intermitencias en el servicio. 
En la CDMX, Edomex, Baja California, Nuevo León, Jalisco, Veracruz, Yucatán, 
Campeche, Michoacán, Tamaulipas, Chihuahua, San Luis Potosí, Chiapas, 
Oaxaca, Durango, Querétaro, Coahuila y Guanajuato hay fallas eléctricas 
desde hace días. Pese a que la Comisión Nacional de Control de Energía 
(Cenace) señaló el martes que se encontraba en “Estado Operativo de 
Alerta” y con reserva de sólo 6% de electricidad, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó ayer que no hay riesgo de desabasto de energía. 
Desde Palacio Nacional aseguró que, pese a los apagones que se registran 
en varias ciudades y regiones, no hay riesgo de más fallas en el abasto 
eléctrico. De acuerdo con el portal web del Cenace, organismo público 
responsable de ejercer el control operativo del sistema eléctrico del país, la 
demanda neta máxima de energía se registró ayer en un nivel de 52 mil 104 
megawatts (MW) a las 4:28 de la tarde. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-visita-de-hora-y-media-del-
rector-graue-a-palacio-nacional/ 
El pasado martes, en Palacio Nacional se registró una interesante y discreta 
visita. A las 17:30 horas el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, arribó 
a la sede del Poder Ejecutivo. El doctor Graue salió a las 19:00 horas y se retiró 
sin dar declaraciones. La visita del rector se dio 24 horas después de que, en 
la mañanera, a pregunta de un reportero, el Presidente deslizó que la 
Unidad de Inteligencia Financiera podría investigar los ingresos que obtuvo 
la Fundación Conde de Valenciana, presidida por Graue, que opera como 
una asociación civil “altruista”, lo que le permite no pagar impuestos, pero 
obtuvo ingresos por 600 millones de pesos durante 2022. Graue calificó esa 
acusación como “mal intencionada”, afirmando que tienen el objetivo de 
vulnerar su reputación y honorabilidad, así como “debilitar el prestigio” de 
la máxima casa de estudios del país. Interesante saber si la visita del rector 
tuvo algo que ver con el tema de esa campaña de desprestigio que asegura 
le han armado, Y otra pregunta interesante para el doctor sería que dijera 
con quién se reunió y si ese día tuvo un encuentro con el presidente López 
Obrador. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-22/op251396 
MUCHOS opinan que las conferencias de Andrés Manuel López Obrador 
suelen ser un desperdicio de tiempo y de recursos públicos. 
PERO pocas veces esa sensación ha sido tan patente como ayer cuando el 
Presidente, en vez de aprovechar la oportunidad de comunicar a millones 
de mexicanos las presiones a las que está sometido el sistema eléctrico 
nacional, decidió negarlo todo y -como acostumbra- culpar a los medios de 
información. 
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EN VEZ de contradecir un reporte del Cenace y después acusar una 
supuesta campaña contra la CFE, ¿qué hubiera pasado si aprovecha para 
dar recomendaciones concretas de cómo ahorrar electricidad en medio de 
esta ola de calor? Es pregunta que no quiere tapar el sol con un dedo, por 
más que sea el dedo presidencial. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1775 
Que plena de soluciones a México fue la sesión de la Comisión Permanente 
la víspera, con planteamientos como el de la diputada morenista Cecilia 
Márquez, quien dijo que el superpeso “mantiene una racha positiva al igual 
que la 4T”, fue la moneda con el mejor desempeño en el primer trimestre 
de 2023 “y con el esfuerzo de Victoria Rodríguez Ceja” al frente del Banco de 
México ha combatido los niveles de inflación, a lo que el perredista 
Marcelino Castañeda respondió con la afirmación de que el único superpeso 
posicionado es su amigo el cantante Peso Pluma. Y añádale el show de Lilly 
Téllez... 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El juego de Adán bajo la mesa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-juego-de-adan-bajo-la-
mesa/ 
Sabe bien que no es el favorito, que no es el elegido, que no es el Plan A. 
Pero tiene paciencia y tiene experiencia. No se le ve desbocado, incluso su 
arranque ha sido discreto, apagado. No es la imagen del que está echando 
toda la carne al asador, mucho menos del que ya la echó.  
Adán Augusto López, corcholata presidencial de Morena, está jugando 
conservador. Como mandando un mensaje al presidente: no soy ambicioso, 
sé cuál es mi papel, y aquí estoy por si Claudia se cae. O por si se pelean 
Marcelo y Claudia y el Gran Elector debe buscar una tercera vía. No se sale 
un centímetro del guion: esta es una competencia para ver quién adula más 
al presidente y quién le ofrece el más valioso certificado de impunidad. 
Adán Augusto lleva al extremo del patetismo la imitación del presidente, 
una suerte de mala copia que no sólo camina y habla igual, sino que dice lo 
mismo, repite los chistoretes de la mañanera y hasta hereda sus obsesiones. 
 
Mario Maldonado 
Cártel de salud de la 4T falsifica, concursa y gana  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cartel-de-salud-de-la-4t-
falsifica-concursa-y-gana/ 
A la Unidad de Denuncias e Investigaciones de la Secretaría de la Función 
Pública llegó hace unos días una querella contra un grupo de empresas 
bautizadas como “el cártel de la salud”, el cual ha ganado contratos por más 
de 5 mil millones de pesos con diversas dependencias del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. La mayoría de estas empresas 
iniciaron operaciones en el actual sexenio. La denuncia proviene de un 
grupo de excolaboradores de las compañías, inconformes por el 
incumplimiento de prestaciones como el pago de utilidades.  
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Las fuentes revelaron que fueron obligados a falsificar documentos para 
que las razones sociales pudieran cumplir con los elementos y experiencia 
que requerían los contratos multimillonarios. 
 
Salvador García Soto 
AMLO vuelve al Zócalo: ¿celebración o campaña?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-vuelve-al-zocalo-
celebracion-o-campana/ 
Ningún presidente en la historia reciente de México se dedicó tanto a las 
celebraciones como lo ha hecho y lo sigue haciendo Andrés Manuel López 
Obrador. No sólo celebra cada 1 de julio con el pretexto de su triunfo 
electoral, también celebró a los primeros 100 días de mandato, el primer año 
de gobierno, el segundo, tercero y cuarto y seguro lo hará al quinto y hasta 
el sexto año. Ha celebrado todos sus informes, los oficiales y los inventados, 
la expropiación petrolera, la “defensa de la 4T” y cualquier otra cosa que se 
le ocurra con tal de encabezar actos de masas y llenar el Zócalo capitalino, 
una obsesión que además de reflejar su verdadera vocación de líder 
mesiánico y carismático, promueve la aclamación y el culto a su persona, 
pero, sobre todo, se mantiene en una campaña política permanente en 
favor de su partido y su movimiento. 
 
Héctor de Mauleón 
El Veracruz de Cuitláhuac  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-veracruz-de-cuitlahuac/ 
Los vecinos reportaron que había bolsas negras que escurrían sangre. Las 
habían abandonado en el centro de Rinconada, en el municipio de Emiliano 
Zapata. La policía encontró, dentro de éstas, partes de cuerpos mutilados. 
Durante el gobierno del morenista Cuitláhuac García, defendido y alabado 
por el Presidente de México, una oleada siniestra de cuerpos 
desmembrados, decapitados y embolsados ha cubierto todos los puntos de 
la geografía veracruzana. A últimas fechas parecieron 9 en Vega de la 
Alatorre, 4 en Maltrata, 3 en Tihuatlán, 5 en Cerro Gordo, 5 en Jesús Carranza, 
9 en Cosoleacaque… En solo cuatro meses de 2023 se cometieron en el 
estado 11 masacres. La entidad ocupa el cuarto lugar nacional en este tipo 
de acontecimientos, debajo de Guanajuato, Chihuahua y Guerrero. 
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Sergio Sarmiento 
Guerra de cervezas  
https://www.reforma.com/guerra-de-cervezas-2023-06-22/op251398 
"La humanidad se construyó sobre la cerveza. De las primeras escrituras del 
mundo a sus primeras leyes, en rituales sociales, religiosos y políticos, la 
civilización está remojada en cerveza". William Bostwick 
Bud Light dejó en mayo de ser la cerveza más vendida en Estados Unidos 
para ser superada por Modelo Especial. Esto es consecuencia de un error 
garrafal de los directivos de Anheuser Busch InBev, dueña de Bud Light, 
pero también de un trabajo sólido de Constellation Brands, que tiene la 
marca Modelo en Estados Unidos. Bud Light era desde 2001 la cerveza más 
vendida en la Unión Americana. Había registrado un deterioro gradual, pero 
nada que ver con el desplome a partir de abril, cuando los responsables de 
la marca quisieron rejuvenecer su imagen recurriendo a una influencer 
trans, Dylan Mulvaney, quien publicó en Instagram una imagen de una lata 
personalizada. En lugar de abrir camino a un público nuevo, hubo un 
rechazo brutal de los clientes habituales de la marca. 
 
Carlos Marín 
Un esbirro contra Ebrard y el rector  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-esbirro-contra-
ebrard-y-el-rector 
Entre los falsos “periodistas” con asiento en las mañaneras figuran 
malandrines como un tal Zósimo Camacho, quien el lunes 19 ejecutó la 
instrucción de calumniar a Marcelo Ebrard y al rector de la UNAM, Enrique 
Graue. 
Modosito, saludó: 
“Buenos días, señor Presidente; buenos días, servidoras y servidores 
públicos; buenos días a todas y a todos”. 
Y con datos de un expediente desechado según él “sospechosamente” por 
la extinta PGR, dio por verdaderos actos nunca demostrados de supuesta 
corrupción de Marcelo con “una red financiera de empresas beneficiadas 
con concesiones y permisos para las construcciones de obras viales para el 
desarrollo inmobiliario en la zona residencial de Santa Fe”, con imaginarias 
transferencias de dinero a Suiza, Francia, Estados Unidos y Canadá. 
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Joaquín López-Dóriga 
El Maximato que viene  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-maximato-que-viene 
En la vida no hay caminos sin peaje. Florestán 
El presidente López Obrador organizó como una prioridad de su hoja de 
ruta política la sucesión presidencial, colocándose como eje y operador 
único. Así, estableció los tiempos, las formas, los nombres, todo en aras de la 
prolongación de su proyecto y de su trascendencia histórica, como ha 
reiterado: primera transformación, la Independencia; segunda, la Reforma: 
tercera, la Revolución, y cuarta, la suya; y en personajes: Miguel Hidalgo, 
Benito Juárez, Francisco Madero y él. Y como todos sus antecesores ha 
tenido como prioridad la sucesión, que, como todos los que lo antecedieron, 
la ve como una extensión de sí mismo, aunque siempre haya una duda en 
el fondo, por lo que busca amarrar a su elegido, como Luis Echeverría, 1976, 
quiso encajonar a José López Portillo, lazo del que se desató en cuanto pudo 
y lo mandó de embajador a las islas Fiji. 
 
Enrique Quintana 
Llegó el tiempo de la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/22/llego-el-tiempo-
de-la-oposicion/ 
Morena y sus corcholatas han acaparado los reflectores por un largo 
periodo. Primero fue la identificación de los aspirantes, las llamadas 
“corcholatas”. Luego atrajo la atención la definición del proceso para 
seleccionar a quien será el candidato o candidata del partido en el gobierno. 
Y, ahora, las precampañas… que no son precampañas, sino ‘recorridos’, se 
han convertido en tema central de la agenda. A través de todo esto, Morena 
y cada uno de sus prospectos, habrán obtenido una enorme visibilidad, por 
encima de cualquiera de los aspirantes de la oposición. 
Este cuadro podría empezar a cambiar a partir de la próxima semana. 
De no haber sorpresas, a partir del lunes próximo, la oposición empezará a 
tener relevancia nuevamente en la vida política nacional.  
En esa fecha, se anunciarán los mecanismos para decidir quién será su 
candidato o candidata presidencial. 
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Raymundo Riva Palacio 
Criminales contra el Ejército  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/22/criminales-
contra-el-ejercito/ 
Las nuevas acusaciones de la Fiscalía para el Caso Ayotzinapa contra 16 
mandos y soldados por la desaparición de los 43 normalistas en Iguala en 
2014, no son nuevas. Son, en términos generales, un reciclado de los que la 
fiscal especializada en Asuntos Internos, Adriana Campos López, desestimó 
el año pasado por estar basadas en una investigación deficiente que no 
probaba la responsabilidad de los militares en el crimen, por lo que se 
cancelaron las órdenes de aprehensión. 
En el segundo envión de un nuevo fiscal para investigar el crimen, se 
mantienen las mismas deficiencias, la falta de pruebas y la reiteración de 
que todo el caso se sustente en imputaciones sin evidencias o declaraciones 
de oídas de testigos protegidos, que eran jefes y sicarios de la organización 
criminal Guerreros Unidos. Una vez más, el presidente López Obrador 
autorizó a Encinas utilizar criminales para imputar militares. 
 
Darío Celis 
Medina Mora, el cabildero  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/22/medina-mora-el-cabildero-
516002.html 
SOBRE EL PLEITO Actinver vs. Rafael Zaga hay novedades: Primeramente, 
el fichaje del ex ministro Eduardo Medina Mora, inmerso en escándalos de 
tráfico de influencias, como flamante cabildero del banco. 
Fue él, de manera personal, sin formalmente encontrarse autorizado en los 
expedientes, quien se presentó a “abogar por su cliente” ante el Tercer 
Tribunal Colegiado de Circuito en Materia Civil de la CDMX, integrado por 
Verónica Ávalos Díaz, Cecilia Armengol Alonso y Víctor Francisco Mota 
Cienfuegos. Pues bien, a pesar de las gestiones del citado ex ministro, en la 
sesión del 14 de junio, se resolvió que el banco de Héctor Madero 
efectivamente incurrió en responsabilidad grave frente a Zaga, al violar su 
deber fiduciario provocando un daño de más de mil millones de pesos a su 
propio cliente.  
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Lo anterior, derivado de que Actinver, actuando en claro conflicto de interés, 
deliberadamente frustró un juicio promovido por un fideicomiso controlado 
por Zaga en contra de Moisés y André El-Mann, este último consejero 
independiente de Actinver. 
El proyecto de resolución presentado por la magistrada Armengol venía 
favoreciendo a Actinver, pero después de casi tres horas de deliberaciones 
en sesión pública los magistrados Ávalos y Mota lo rechazaron 
terminantemente para fallar en favor de Zaga. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Engañan gobiernos federal y estatal a zoques chimalapas  
https://pagina3.mx/2023/06/enganan-gobiernos-federal-y-estatal-a-zoques-chimalapas/ 
Oaxaca. - Los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador y de Salomón Jara 
dejaron “plantados” a los pueblos zoques de Santa María y San Miguel 
Chimalapas por lo que consideran que se trata de “una estrategia del 
engaño para agraciar al gobierno de Chiapas y a los invasores de nuestras 
tierras comunales”. Ante este desaire de la Cuarta Transformación, los 
pueblos zoques, advirtieron que continuaran su lucha hasta que se cumpla 
la sentencia de la Controversia Constitucional 121/2012 que dictó la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) porque “somos indomables por 
herencia y no renunciaremos a las tierras comunales”. Y en caso de que 
opten por la represión, les aclararon que “resistiremos la ofensiva de los 
gobiernos federal y Oaxaca” porque la razón está de nuestro lado”. 
“Piden la presencia de funcionarios federales de la Secretaría de 
Gobernación, por lo que este día se les hizo llegar un documento enviado 
por la dependencia federal, el cual está suscrito por el representante de la 
institución en el estado y por el Coordinador de Operación y Seguimiento 
Interinstitucional de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático y 
Participación Social de esa secretaría, así como por la Procuraduría Agraria, 
para instalar las mesas de seguimiento”, informó. 
 
Brindar certeza jurídica a ejidatarios y comuneros es un 
compromiso: Andrés Velázquez  
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/brindar-certeza-juridica-a-ejidatarios-y-
comuneros-es-un-compromiso-andres-velazquez/ 
Hidalgo. - A través de un convenio sin precedentes con el Colegio de 
Notarios del Estado de Hidalgo, se beneficiará a los ejidatarios y comuneros 
de la entidad, mayores de 65 años de edad, para que puedan tener certeza 
jurídica sobre su patrimonio, aseveró Andrés Velázquez Vázquez, delegado 
de la Procuraduría Agraria, al acompañar los recorridos de las mesas de 
acercamiento con la población en los municipios de Pachuca, Mineral de la 
Reforma y Tulancingo.  
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El servidor público explicó que es una instrucción directa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el dar la seguridad sobre sus bienes a 
ejidatarios y comuneros, con especial acento en los adultos mayores, 
acciones en las que existe coincidencia y colaboración con el gobierno del 
estado que encabeza Julio Menchaca Salazar.  
Velázquez Vázquez explicó que en el país existen 32 mil núcleos ejidales, de 
los cuales, mil 171 están en Hidalgo y sus terrenos representan el 75 por 
ciento del territorio estatal, lo que confirma la relevancia de transitar en el 
orden y la certeza jurídica. Detalló que los ejidatarios y comuneros adultos 
mayores, en ocasiones enfrentan dificultades para trasladarse a la capital 
del estado a realizar sus trámites, por lo que, a través del convenio referido, 
se aprovecha la red de notarias en la entidad, para apoyarlos y brindarles la 
atención cercana, humana y de calidad que requieren. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
“La agricultura es la profesión propia del sabio, la más 
adecuada al sencillo y la ocupación más digna para todo 
hombre libre” (Cicerón).  
https://estadodemexico.com.mx/2023/06/21/la-agricultura-es-la-profesion-propia-del-
sabio-la-mas-adecuada-al-sencillo-y/ 
Estado de México. - Trabajando de la mano con la Procuraduría Agraria, el 
día de hoy se llevó a cabo la “Jornada de Justicia Itinerante de Mujeres por 
el acceso a la Tierra”, en la cual se desahogaron 51 juicios sucesorios en favor 
de los sujetos agrarios de diversos núcleos., en ella participó la magistrada 
del Tribunal Unitario Agrario Numero 09 la Mtra. María del Mar Salafranca 
Pérez, el encargado del registro Agrario Nacional en el Estado de México el 
Lic. Francisco Aarón García Frías, el Mtro. Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
representante Estatal de la Procuraduría Agraria en el Estado de México. 
Se agradece la participación de cada una de las personas que se dieron cita 
a esta jornada de suma importancia para mejorar el bienestar de la 
ciudadanía amanalquense. 
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Por desatención de autoridades, pueblos de chimalapas 
emprenderán campaña motorizada a CDMX por la defensa de 
sus tierras  
http://www.istmopress.com.mx/istmo/por-desatencion-de-autoridades-pueblos-de-
chimalapas-emprenderan-campana-motorizada-a-cdmx-por-la-defensa-de-sus-tierras/ 
Oaxaca. - Ante la desatención de las autoridades federales y de Oaxaca por 
la defensa del territorio zoque, comuneras, comuneros y sus autoridades 
agrarias y locales anunciaron una caravana motorizada a la Ciudad de 
México, para exigir el cumplimiento de acuerdos respecto a la defensa de su 
territorio. Y es que, ayer, los representantes del gobierno federal, estatal, así 
como de la Procuraduría Agraria y de la Secretaria de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) dejaron plantados a la asamblea comunal que 
se realizaría en el municipio zoque de Santa María Chimalapa, tal y como lo 
habían pactado mediante una minuta firmada el pasado jueves después de 
cuatro días de bloqueos carreteros.  
“Estamos muy molestos con las autoridades, les creímos y nos mintieron, 
ahora vamos a emprender esta caravana por la defensa del territorio zoque, 
sentimos el abandono del gobierno, no nos está apoyando, nuestro territorio 
vive una amenaza no solo de invasores chiapanecos, sino de talamontes y 
también personas armadas que ya desplazaron a comuneras y comuneros 
de la zona”, denunciaron. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Protestan Ejidatarios en Instalaciones de la Procuraduría 
Agraria en Tapachula  
https://elorbe.com/seccion-politica/local/2023/06/21/protestan-ejidatarios-en-
instalaciones-de-la-procuraduria-agraria-en-tapachula.html 
Chiapas. - Entera inconformidad hay entre los miembros o socios de la 
Unión de ejidos “Lázaro Cárdenas del Río”, en virtud de que, sin su 
consentimiento, los actuales dirigentes vendieron el predio y las 
instalaciones y supuestamente se repartieron el dinero. Por lo que el día de 
hoy los inconformes acudieron a las instalaciones de la Procuraduría 
Agraria en esta ciudad, para poder buscar una solución a esa problemática. 
Las instalaciones en disputa comprenden a 32 ejidos, pertenecientes al 
municipio de Cacahoatán como de Unión Juárez.  
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Aníbal Granados Macario, miembro del ejido “11 de Abril”, dio a conocer en 
entrevista para el rotativo EL ORBE que exigen una aclaración de esta 
supuesta venta, a toda luces fraudulenta, y que se irán hasta las últimas 
consecuencias para conocer la verdad. 
 
El despojo que se anuncia en Mercado Libre  
https://avispa.org/el-despojo-que-se-anuncia-en-mercado-libre/ 
Tecolocuatitla también es conocido como Xico: un paraje dentro del ejido 
de San Francisco Tlaltenco, en la alcaldía Tláhuac, oriente de la Ciudad de 
México. María es sólo una de los ejidatarios y poseedores históricos que 
denuncian que comisariados ejidales y especuladores inmobiliarios, por 
medio de un ordenamiento ilegal, intentan despojarlos de sus parcelas. 
“Hemos sufrido hostigamientos, también presiones, eso es real”, explica 
María de la Luz. “Una mañana llegamos a la parcela y pues 
desafortunadamente machacaron a nuestros animalitos. A todos nos los 
mataron. De igual manera que a mi compañera: todas sus nopaleras las 
quemaron. Es como volver a empezar”. 
Los campesinos han formado un frente unido para defender sus porciones 
de ejido. Hace poco, los campesinos encontraron buena parte de sus tierras 
de Tecolocuatitla a la venta en el sitio de Mercado Libre. 
La figura ejidal es uno de los grandes logros de la Revolución Méxicana. A 
partir del conflicto armado se otorgaron terrenos a varios grupos de 
personas para que la sembraran, bajo la premisa zapatista de “La tierra es 
de quien la trabaja”. Las tierras ejidales nacieron como una propiedad social; 
es decir, un bien común. Por esta razón, no podían venderse o privatizarse. 
Fue en 1992 cuando se modificó el artículo 27 constitucional, que regula la 
propiedad de las tierras, y se abrió la posibilidad de transmitir el dominio de 
la tierra ejidal a particulares. Así nacieron los contratos de enajenación de 
derechos ejidales y, lo que antes era un bien común, comenzó a convertirse 
en mercancía. De acuerdo al censo ejidal que realizó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), en el año 2007, las distintas formas de la 
propiedad agraria abarcan 198.5 millones de hectáreas; más de la mitad son 
posesiones sociales. Al corte de 2021, de acuerdo al Centro de Información e 
Innovación Agraria (CIIA) de la Representación de la Procuraduría Agraria, 
la Ciudad de México contaba con 50 ejidos y 58 núcleos agrarios. 
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En situación irregular, 80% de escuelas en Veracruz: diputada 
Eusebia Cortés  
https://www.clarinveracruzano.com/en-situacion-irregular-80-de-escuelas-en-veracruz-
diputada-eusebia-cortes/ 
Veracruz. - De acuerdo con la presidenta de la Comisión Especial para la 
Atención y Seguimiento de Regularización y Situación Jurídica de los 
Predios Escolares, diputada Eusebia Cortés Pérez, el 80 por ciento de las 
escuelas del estado están irregulares, pues no tienen sus escrituras. 
La legisladora, a quien se le conoce como Cheva, señaló que los documentos 
de más escuelas son indispensables para bajar recursos, programas, 
ayudarlas para que los ayuntamientos puedan etiquetar montos y respaldar 
a las instituciones educativas. En su visita a Ciudad Mendoza, la diputada del 
Morena reconoció que existe un amplio interés de parte de los 
ayuntamientos para que salgan de esa irregularidad las instituciones 
educativas, aunque también existen otros que no quieren destinar de su 
personal para hacer levantamiento topográfico y los planos. 
Asimismo, reconoció que en el tema de la Procuraduría Agraria es una 
situación complicada porque son tediosos los requisitos, los trámites, por lo 
cual van a solicitar como diputados se facilite el proceso. 
«Hay muchas escuelas con ese problema y la Procuraduría tiene que 
entrarle, porque además es una de las instrucciones del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien le apuesta a la educación y por ello hay que 
quitar los tapones que hay en el camino». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.clarinveracruzano.com/en-situacion-irregular-80-de-escuelas-en-veracruz-diputada-eusebia-cortes/
https://www.clarinveracruzano.com/en-situacion-irregular-80-de-escuelas-en-veracruz-diputada-eusebia-cortes/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

